

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 5 DE SETIEMBRE DE 1788.

*Petersburgo 25 de Julio.*

**P**or un correo de Finlandia se sabe que un batallon de cazadores Rusos atacó á dos batallones de tropas Suecas, y los puso en fuga despues de matarles mucha gente. Todas las plazas nuestras en aquel pais están abundantemente provistas de víveres, y bien guarnecidas de tropas. La guarnicion de Fredericsham pasa de 3000 hombres; y entre Willemanstrand y Wiburgo se hallan acampados mas de 12000. Ademas de los Regimientos que han salido para aquella Provincia, se enviarán á ella otros cuerpos para los quales se hacen muchas reclutas.

El dia 22 se celebró con *Te Deum* en todas las iglesias, y repetidas salvas de artillería, la victoria conseguida el 17 de Julio sobre la esquadra Sueca.

*Stockolmo 1º de Agosto.*

**E**xtracto de la relacion del combate del 17, publicada por el Gobierno.

„La esquadra Sueca, compuesta de 15 navios de línea y 5 fragatas, llegó durante su crucero á la altura de Kalboden. Corria viento E, con una niebla muy densa. Oyéronse algunos cañonazos, y á las 3 y media de la mañana se formó en orden de batalla, y se dispuso el combate. A poco rato empezáron á divisarse algunas velas Rusas. Aunque se recibieron avisos contradictorios sobre sus fuerzas, y sin embargo de la estrechez del parage para dar una batalla, mandó el Duque de Sudermania birar de bordo y dirigirse hácia el enemigo, que á las 10 se avistó encaminándose á nosotros á todo trapo. Tremoló nuestra esquadra bandera Sueca, maniobrando con intencion de ganar el viento. El gran número de buques enemigos, y la mucha niebla impedian distinguir quales eran los navios de línea; pero al fin se reconoció que consistia la esquadra en 33 velas, entre ellas un navio de tres puentes, 8 de 74 cañones, otros tantos de 66, y 7 fragatas grandes. Siguiéron maniobrando las dos esquadras desde las 11 de la mañana hasta las 4 de la tarde, á cuya hora empezó el combate y se hizo general. El navio Almirante Ruso, que se habia colocado enfrente de nuestro Almirante, tuvo que salir de la línea al cabo de una hora, cubriendo su retirada otros buques. El humo, que el viento traia hácia nosotros, impedía ver las señales y el todo de la línea. Varios

rios baxeles enemigos, que se relevaban sucesivamente, dirigian su fuego contra el que montaba el Duque de Sudermania. Disipado el humo, se advirtieron algunos navios Rusos muy maltratados en su aparejo, y llevados á remolque á barlovento de la línea. Mientras que los enemigos proseguian acudiendo en gran fuerza sobre la vanguardia, á la qual pasó tambien el Almirante Greygh, calmó el viento, y nuestra esquadra se halló en la misma corriente en que habia estado por la mañana, delante de la isla de Eckolmen: de forma que los navios no obedecian al timon, ni podian permanecer en la formacion de la línea, no obstante haber echado al agua las lanchas para remolcarlos. En tan crítica situacion, en la qual el fuego de los enemigos cogia á nuestros navios de proa á popa, despachó nuestro Almirante aviso á la vanguardia de que la esquadra biraria viento en popa con amuras á estribor, no permitiendo la corriente mejor maniobra. Volvió á trabarse el combate á las 8 con mucho ardor, y nuevas ventajas para nuestra esquadra, pues tuvieron los enemigos que birar de bordo baxo nuestro fuego para sostener la retaguardia y cubrir sus navios desmantelados, que se habian refugiado detras de la esquadra; pero no obstante la reunion de sus fuerzas, nos apoderamos del navio Wladislaw, forrado en cobre, de 74 cañones, los de la batería baxa del calibre de 32 y 42, y tripulado con 783 hombres. A las 10 de la noche cesó el fuego. A fin de evitar los baxíos de Kalboden, no perder el navio apresado, y represar el nombrado Príncipe Gustavo que habia arriado bandera, mandó el Duque Almirante birar de bordo á toda la esquadra, y formarse con amuras á babor; pero el Comandante Ruso y todos sus navios hicieron el mismo movimiento para conservar aquel buque. En lo restante de la noche se mantuvo la esquadra enemiga á barlovento, alejándose del sitio ó aguas de batalla; al paso que la Sueca conservó sus faroles encendidos, haciendo sus señales con cañonazos. Entretanto tuvo aviso el Duque de Sudermania de que varios buques carecian de municiones, y que habian recibido algunos balazos á flor de agua. Despues de mandarles componer sus aparejos, y que llenasen sus cartuchos de pólvora, se formó en línea la esquadra, sin embargo de la calma. Los enemigos por su parte remolcaron los navios maltratados, y permanecian en su situacion: de suerte que no podia verificarse ataque alguno á sotavento durante la calma. En esta atencion resolvió nuestro Almirante dirigirse á Helsingfors á reparar los buques que lo necesitasen, y abastecerlos de municiones; pues la mayor parte de ellos habia disparado mas de 60 tiros por cañon. Por el navio apresado puede juzgarse que la esquadra Rusa era una tercera parte mas fuerte que la nuestra en quanto á marinería y municiones; lo qual era forzoso, estando destinada para el Mediterráneo. Tuvimos 3 Oficiales muertos y 5 heridos. El número de navios enemigos, que quedáron desamparados, la certeza de que uno de ellos fué echado á pique, y los esfuerzos de todos para permanecer fuera del tiro de los nuestros: todo esto contribuye á probar quan bien dirigido y sosten-

tenido fué el fuego de nuestra esquadra,“ = Concluye esta relacion, firmada por el Duque de Sudermania, con los elogios del valor é inteligencia de los Oficiales y tripulaciones; como tambien de la intrepidez que infundian en los enemigos las ventajas del viento y superioridad de sus fuerzas.

En la Catedral de Helsingfors se cantó el 21 *Te Deum* solemne por este triunfo, cuyos trofeos se han recibido ya. Ha recompensado el Rey con las insignias de varias Ordenes á los 2 Contra-Almirantes Nordstold y Lindenstedt, y á otros Oficiales que tuvieron parte en dicha accion.

Hállase aun en esta Capital el Conde de Rasoumowsky, Ministro que fué de la Corte de Rusia, no habiéndose hasta ahora declarado el camino que debe tomar para restituirse á Petersburgo.

*Viena 5 de Agosto.*

Llegan con frecuencia á Semlin correos Rusos, que vuelven á despacharse con la mayor prontitud.

De Czerowliañi avisan con fecha del 22 de Julio que el dia ántes intentáron 20 Turcos atravesar el Unna, cerca de Divussa, para lo qual atacáron los puestos avanzados; pero no pudieron efectuar el desembarco proyectado. Un destacamento de nuestras tropas sorprendió á orillas del mismo rio Unna á los segadores Turcos, como tambien á la tropa que los estaba guardando; y les destruyó 20 carros de trigo. El 22 se viéron desfilar del campo de Dubicza unos 30 Turcos, parte de los quales atravesó el mencionado rio, y los restantes se apostáron sobre sus márgenes. Aunque la gran superioridad de los enemigos obligó á nuestros puestos avanzados á retirarse, el fuego de nuestras baterías impidió que se adelantasen. Volviéron á pasar el rio, y entráron en su campamento. Perdimos en esta ocasion un Teniente y 6 soldados.

Escriben del Exército aliado cerca de Choczim, que en la noche del 20 al 21 de Julio, y en la siguiente hicieron 3 baterías un fuego muy vivo hasta el amanecer, contra aquella plaza, alcanzando las balas de las baterías de Braha á las calles de la ciudad y al campo del enemigo, que desde ella se habia transferido á la explanada de la puerta de Jassi. Repitióse el fuego el 22 por la noche; y cayendo una bomba sobre una casa, la incendió. Como los nuestros proseguian dirigiendo otras al mismo parage, no pudieron los Turcos apagar el incendio, y resultó abrasarse la parte superior de la fortaleza, el almacen principal, la armería y otros edificios. Tambien impidió nuestro fuego que se restableciesen las obras arruinadas, y que usasen los enemigos de su artillería. Continuó este ataque la noche del 23 al 24, hasta cuyo dia llegan las noticias de aquel sitio.

*Hamburgo 1.º de Agosto.*

Escriben de Petersburgo que el Gran Duque de Rusia llegó el 13 de Julio á Wiburgo, hácia cuya plaza están en marcha las tropas Suecas. El General Michelson, que ha salido de la misma Capital para Wille-

mans-

manstrand, mandará un cuerpo de 220 hombres.

Segun noticias de Helsingfors, del 23 de Julio, habia el Teniente Coronel Sueco Torning pasado 5 dias ántes con 6 barcas cañoneras al puerto de Fredericsham, y atacando al navio de guardia se apoderó de él.

De Viena avisan que el Ejército de Croacia se aumentará hasta 600 hombres, debiendo salir en breve de aquella Capital los Regimientos destinados á su refuerzo. Tambien tienen orden de ponerse en marcha varios batallones de Moravia y Bohemia. Expresan igualmente los propios avisos haber despachado el Príncipe de Gallitzin, Embaxador de la Emperatriz en Viena, un correo á Italia con aviso de que la esquadra Rusa no pasará por ahora al Mediterráneo.

*Londres 15 de Agosto.*

**M**r. Harris, Embaxador de la Gran Bretaña cerca de los Estados Generales, llegó aquí el 11, é inmediatamente se despachó un correo al Marques de Carmarthen para que viniese á Lóndres. Dicen que con este motivo se celebró un Consejo, dando cuenta al Rey de lo resuelto en él.

El Conde de Woronzow, y el Baron de Nolcken, Enviados Extraordinarios de las Cortes de Rusia y Suecia, han declarado de oficio á los Ministros Británicos que en la presente guerra entre las dos naciones observarán exáctamente sus Soberanos el Convenio de la neutralidad armada; y por consiguiente las embarcaciones de las demas Potencias que no lleven á bordo municiones ni géneros de contrabando podrán navegar libremente. Conforme á esta resolucion mandó S. M. Sueca poner en libertad algunos navios neutrales conducidos á Helsingfors, dando á sus Capitanes una indemnizacion por el perjuicio que se les habia seguido. Añaden que la Corte de Dinamarca ha declarado tambien que, sea qual fuese el partido que adopte en las circunstancias actuales, se conformará con los principios de la neutralidad armada.

Han llegado de Gibraltar pliegos que se asegura contienen la respuesta del Emperador de Marruecos sobre sus desavenencias con Inglaterra.

En Chatham se están reparando los navios Venganza y Monarca de 74 cañones cada uno, y el denominado Princesa Amalia de 80. Este servirá de Lazareto en Standgate-Creek. Tambien se alista el Mercurio de 28 cañones, destinado para la India con dos fragatas que saldrán á fines de año.

Acaban de llegar de la Antigua á las Dunas, como pasajeros en el navio Rothampton, el Caballero Shirley, Gobernador en xefe de las islas de Barlovento, y su hijo.

Las noticias mas auténticas de la isla del Príncipe de Gales dan las mayores esperanzas del aumento y prosperidad futura de aquella nueva Colonia. Los naturales de las islas vecinas las han abandonado para vivir baxo la proteccion del Gobernador Ingles Light: de suerte que los habitantes de la nueva poblacion se han aumentado considerablemente. Los del Continente conservan buena armonía con los nuestros; y como

mo están mal avenidos con los Holandeses, es probable nos den la preferencia en todo lo relativo al comercio.

*Versalles 20 de Agosto.*

La Diputacion de los Estados de Córcega, compuesta por el Clero, del Obispo de Nebbio; por la Nobleza, del Conde Ponté; y por el Estado llano, de Mr. Mattei, tuvo el 17 audiencia del Rey, de la Reyna y de la Familia Real.

*Paris 22 de Agosto.*

Ha salido un Decreto del Consejo de Estado del 5 de Julio, que conserva al Clero y á los Hospitales el goce de los derechos, franquicias é inmunidades de que están en posesion, y en los quales han sido confirmados, especialmente por las Declaraciones Reales del 27 de Octubre de 1711, y 11 de Octubre de 1726.

Por otro Decreto del Consejo de Estado del Rey, de 16 del corriente, se manda pagar en las Tesorerías Reales parte de ciertos sueldos y pensiones, como asimismo por entero las gratificaciones, donativos y otras gracias de esta naturaleza, con billetes de Tesorería, que ganarán un interes de 5 por 100, y en caso que S. M. abra un empréstito se recibirán por dinero contante, y aun con preferencia; durando esto desde 1<sup>o</sup> de Setiembre inmediato hasta últimos de Diciembre de 89. Exclúyense de este arreglo el Ejército, la Marina, las pensiones rebaxadas ántes de ahora, los sueldos que no pasen de 1200 libras, las rentas que no lleguen á 500, y otros objetos en que intervenga la clase ménos acomodada de los vasallos. Se suspende por un año el reembolso de los capitales y premios que resulten de los sorteos hechos, ó que se hicieren, de los empréstitos y de algunas otras rentas, excepto los de los países de Estados, y los que se tomaron en dominios extrángerios: pagándose entretanto los intereses sobre el mismo pié que hasta aquí; como todo ello se expresa por menor en los 11 capítulos de que consta dicho Decreto.

*Trieste 30 de Julio.*

Han salido de este puerto dos fragatas de guerra Rusas y un xabeque para Agosta en Sicilia; á esperar la esquadra grande de su Nacion.

Se están armando aquí 12 barcas cañoneras; en Fiume otras tantas, con una fragata de 32 cañones y 4 lanchas de 16; y en Segna una cañonera, y 2 xabeques de á 12 nombrados el Archiduque Francisco, y la Princesa Isabel. En el último de dichos puertos se construyen 10 bombardas por cuenta de los Rusos.

Acaba la Señoría de Venecia de enviar al Caballero Emo un re-fuerzo de 8 barcas cañoneras, 2 xabeques de nueva invencion, y otros buques, para que pueda atender mejor á la seguridad de aquellas costas.

A principios del corriente hubo en Serajo, Capital de Bosnia, un incendio que se manifestó á media noche por 4 partes á un tiempo. El barrio de los Judios con sus tiendas y almacenes, varias calles del de los Christianos y Griegos, 10 Mezquitas, y mas de 100 habitaciones de los Turcos, pasando en todo de 300 edificios, quedáron hechos

578  
pavesas. La pérdida ha sido considerable ; y la mayor parte de los vecinos se halla en total abandono, sin sustento, ni mas ropa que la que tenían quando abandonaron sus camas huyendo del peligro.

Entran frecuentemente en Ragusa embarcaciones con bandera Francesa é Inglesa, cargadas de víveres y municiones para los Otomanos. Suelen darles caza y perseguirlas los corsarios Imperiales y Rusos que cruzan á este fin.

*Nápoles 12 de Agosto.*

Se ha servido el Rey, por Real Despacho del 19 de Abril de este año, á solicitud de la Universidad de Francavilla, y en vista de la consulta de esta Real Cámara, dar á aquel pueblo el título de ciudad.

Escriben de Malta con fecha del 19 de Julio, que despues de permanecer algun tiempo en aquel puerto 3 fragatas Sicilianas, se hicieron á la vela sin saberse su destino. El 17 fondeó allí una division Francesa de 2 navios de línea, 11 fragatas y 6 cuters, que se decia no tener mas objeto que el de hacer evoluciones y adiestrar á los Oficiales mozos; pero algunos sospechaban se encaminase hácia las costas de Africa. Proponíase salir de allí el 25 del mismo mes. Las galeras de la Religion permanecerán en su crucero contra los Berberiscos hasta el mes de Setiembre.

*Génova 16 de Agosto.*

**D.** Lorenzo Carogio, que ha residido 20 años en calidad de Ministro de esta República cerca de S. M. Sarda, de donde fué llamado hace algun tiempo, se presentó á la Asamblea de los Colegios, que se juntaron á este intento; hizo patentes las pruebas de satisfaccion que le dió aquel Soberano por su buena conducta durante su mansion en su Corte; y pidió á dicha Asamblea, segun costumbre, licencia para usar y servirse del diamante que le regaló el Rey; habiéndolo enseñado ántes á todos los vocales de la Junta.

En los dias 9 y 10 salieron de este puerto las galeras S. Jorge y Raggia, mandadas por los Capitanes Tomas Clavarino y Domingo Botto. El 11, hallándose en las aguas de Bordighera, avistaron á un xabeque Argelino de 26 cañones de á 10, con una presa, hácia la qual remaba una lancha del pirata bien armada, que dió en huir, sin embargo de los cañonazos que le disparó el corsario, apénas advirtió que las galeras le daban caza. Al cabo de 5 ó 6 horas lo alcanzaron; y despues de otras 3 de un fuego muy vivo, resolvieron los nuestros abordar al enemigo, cuya obstinada resistencia no impidió que se apoderasen de él las galeras. Intentaron estas recobrar tambien la embarcacion que llevaban apresada los Argelinos; pero con un viento fresco que se levantó de Poniente pudo librarse. Al dia siguiente entraron aquí las galeras con el xabeque, el qual se llama el Páxaro, y su Comandante el Arraez Ali Galipoli. A su partida de Argel se componia la tripulacion de 196 hombres, de los que huyeron en la lancha 25, otros 17 pasaron á la presa, y fallecieron 30 en el combate, en el qual hubo ademas 32 heridos, que han quedado esclavos con los

los 92 restantes. Nuestra pérdida fué de 6 muertos y 33 heridos, entre ellos 14 gravemente. Esta accion ha sido muy celebrada aquí con *Te Deum*, salvas y funcion de Iglesia; y se han repartido limosnas á las viudas y huérfanos de los que perdiéron en ella la vida.

*Lisboa 26 de Agosto.*

**E**l 21 concurrió el Cuerpo Diplomático á cumplimentar á S. M. y AA. con motivo del cumpleaños del Príncipe del Brasil. Por la noche hubo música en Palacio.

Al dia siguiente á las 3 de la tarde se levantó aquí un viento tan recio que causó varios daños, haciendo zozobrar á dos barcas cargadas de leña y paja, con pérdida de 7 personas. Duró el uracan hasta las 5, y su mayor violencia cerca de media hora.

*Cádiz 26 de Agosto.*

**A**yer y hoy han entrado en esta bahía las fragatas la Hermosa Americana, el Gibraltar, y Ntra. Sra. de la Pineda, procedentes de la Guayra y Havana. Conduccion, la 1.<sup>a</sup> 3142 pesos, 3432 fanegas de cacao, 4906 libras de añil y 218 de café: la 2.<sup>a</sup> 1237 pesos, 4401 fanegas de cacao, 5921 libras de añil, y otros efectos; y la 3.<sup>a</sup> 5758 pesos, 6911 arrobas de azúcar y 86 libras de tabaco de polvo y cigarros.

*Coruña 26 de Agosto.*

**H**oy ha dado fondo en este puerto la fragata correo el Pizarro, que viene de la Havana con 26,280 pesos, 4261 arrobas de azúcar, 250 quintales de palo de tinte y otros géneros.

*Madrid 5 de Setiembre.*

**S.** M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Metropolitana de Zaragoza á D. Pedro Leon de Lisa, Canónigo de la Catedral de Tarazona; y para dos Beneficios unidos entre sí de la Parroquial de S. Estéban de Baga, en el Obispado de Solsona, á D. Miguel Sta. Maria: para una Canongía de la Catedral de Málaga á D. Diego Cazelu, Capellan de la Real Capilla de Sevilla: para el Arziprestazgo de Villсандino, en el Arzobispado de Búrgos, á D. Antonio Ruiz Maestro: para el Beneficio simple servidero de Sta. Maria Huerta de Arriba, en la misma Diócesis, á D. Joseph Hernando Barrio: para otro de Moraleja de Matababras, Obispado de Avila, á D. Manuel Tellez de Menezes; y para dos plazas de Salmistas de la Real Iglesia de S. Isidro de Madrid á D. Antonio Nieto y D. Domingo Sanchez y Soldevilla.

Igualmente ha nombrado el Rey para el Corregimiento de Letras, de la villa de Agreda á D. Diego Merino y Zapata.

En la primitiva escuela de niñas de Mira-el-rio, del cargo de Doña Maria Phelipes, maestra y exáminadora en virtud de especiales órdenes del Rey, se celebró junta pública por la Diputacion del mismo barrio el Jueves 28 de Agosto, la que presidió, como Protector nombrado por S. M. de la referida escuela, el Sr. D. Joseph Antonio Fita, Fiscal del Consejo y Cámara en el Supremo de Castilla, á la que concurriéron diversas personas de carácter y distincion; y se repartieron 20 premios en las labores de calcetas, dechados, cosido en gor-

do

do y delgado, bordados en blanco y bastidor, y flores de mano; las que merecieron general aplauso, como tambien en otras labores curiosas, en que se emplean algunas niñas por su eleccion, como hilar, hacer encaxes, todo género de cofias, fleco, y quatro calcetas á un tiempo con cinco agujas; y habiéndose leído un Discurso poético sobre la piedad de nuestro augusto Monarca, y el particular zelo de su Ministro de Estado, el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, en fomentar tan útiles establecimientos para la felicidad del Reyno, concluyó dicho Sr. Protector dando gracias á todos los asistentes, y exhortando á las niñas á la mayor aplicacion.

Lógica de Condillac; 2.<sup>a</sup> edicion, corregida y aumentada con notas; traducida por D. Bernardo Maria de Calzada, Capitan del Regimiento de Caballería de la Reyna. La sencillez y método de esta Logica la hacen preferible á quantas se han publicado; es adecuada para la educacion, y para adelantar y hacer rápidos progresos en los conocimientos humanos. Un tomo en 4.<sup>o</sup> Se hallará en casa de Gomez, calle de las Carretas, á 7 rs. á la rústica.

Gobierno del hombre de negocios, á quien las ocupaciones disipan el tiempo. Obra utilísima á toda clase de personas, dividida en dos partes: la 1.<sup>a</sup> contiene una preciosa coleccion de máximas y reglas exquisitas para saberse gobernar con acierto en todos los estados de la vida, entresacada la mayor parte de las máximas de Salomon, cuya pluma gobernó el espíritu de la Sabiduría Divina. Está repartida en siete capítulos, con cuya sola lectura puede el hombre aprender la política mas fina, y la moral mas pura. En una palabra, no es posible dar una idea verdadera de lo que contiene esta 1.<sup>a</sup> parte, porque su mucha doctrina impide analizarla en poco trecho. La 2.<sup>a</sup> es puramente mística, y por ella se manifiesta el modo con que debemos encaminar nuestros ruegos al Omnipotente y á la Virgen Maria; de forma que en solo este libro tiene el hombre una biblioteca política, moral y mística, que al paso que nada de lo necesario le escasea, le permite, aun en medio de sus mayores quehaceres, la práctica de estos tres puntos tan esenciales. Va ilustrado con sus notas y advertencias correspondientes, y adornado con cinco láminas finas. Se hallará, con los *Pensamientos de Ciceron* traducidos al Castellano, en las Librerías de Frances, hermanos, calle de las Carretas y frente á S. Felipe. Su precio 14 rs. en pasta, y 12 á la rústica.

Relacion de la conversion del Sr. Juan Thayer, Ministro protestante en Boston en la América Septentrional, convertido á la Religion Católica en Roma el dia 25 de Mayo de 1783; escrita por él mismo. Se añaden dos cartas, la una á un hermano suyo, respondiendo á los argumentos que le hace sobre su resolucion; y la otra de una señorita Inglesa que abjuró los errores de su creencia, y da cuenta del estado de su alma el dia siguiente á su primera Comunion: todo traducido del Frances. Se hallará en la Librería de Baylo, calle de las Carretas; y en Valencia en la de Cavero.

Plano topográfico de Belgrado, Semlin y sus contornos, con los lindes que forman los rios Danuvio y Sava del Bannato, Servia y Sirmia; grabado sobre un mapa original venido de Viena, por D. Manuel de la Cruz. Se hallará á 4 rs. iluminado en las Librerías de Sancha, á la Aduana vieja; y de Esparza, puerta del Sol.

Una sonata para guitarra, su autor Pedro Soliveres. Se hallará á 6 rs. en la Librería de Manuel Fernandez, frente á S. Felipe.